

EL CONGRESO
CHILE
CPO
1970

Alessandri Define Su Actitud Frente Al Congreso Pleno

El candidato independiente que obtuvo la segunda mayoría relativa en la elección presidencial, Jorge Alessandri R., entregó ayer la siguiente declaración:

"Santiago, 9 de septiembre de 1970.

"Con profunda emoción quiero agradecer a todos mis electores los extraordinarios esfuerzos y sacrificios que han hecho, así como la conmovedora lealtad con que me han acompañado en esta jornada electoral.

"Ellos y el país saben que yo planteé mi candidatura como un plebiscito tendiente a lograr una profunda modificación de nuestro inadecuado sistema político imperante, que ha impedido solucionar los graves problemas que aquejan a la nación.

"Durante la campaña y en mi último discurso por radio reiteré que necesitaba para ello de una amplia y clara mayoría, la que no se obtuvo. En estas condiciones me sentiría impedido para ejercer el Poder, cualesquiera que sean los resultados de los trámites constitucionales que habrán de cumplirse.

"En el caso de ser elegido por el Congreso Pleno, renunciaría al cargo, lo que daría lugar a una nueva elección. Anticipo, desde luego, en forma categórica, que en ella yo no participaría por motivo alguno.

"Reitero mi más hondo reconocimiento a todos cuantos me dispensaron la confianza de su voto y pido una vez más a Dios que proteja a Chile.

Jorge Alessandri R."

Tres Muertos al Caer Bus a Lago Llanquihue

PUERTO MONTT.— (Por Juan Barrientos, corresponsal).— Un microbús con más de cincuenta pasajeros se precipitó al lago Llanquihue en Frutillar Bajo, pereciendo tres personas y resultando 38 heridas, ocho de ellas de gravedad. El accidente ocurrió a las 14.45 horas de ayer en la localidad ubicada a 45 kilómetros al norte de Puerto Montt cuando un microbús de la empresa Renato Reyes, que hace el servicio entre Frutillar Alto y Frutillar Bajo, sufrió fallas mecánicas y se precipitó vertiginosamente por una pronunciada pendiente de más de un kilómetro.

Se registraron escenas de profundo pánico, según declaró uno de los heridos, Hugo Aros Vera. El microbús se internó 12 metros en las aguas del lago, quedando un poco inclinado cubierto aproximadamente un cincuenta por ciento por las aguas.

Las personas que perecieron son las siguientes: Eleuterio Mansilla Ruiz, Palmira Sáez Serrano, domiciliados en Frutillar Alto, y Ella Ovando Alvarez, domiciliada en Puerto Montt. Esta última persona había ido a Frutillar Bajo a cobrar su pensión del Servicio de Seguro Social. Igual trámite iban a cumplir la mayoría de los pasajeros del microbús accidentado.

Entre los heridos graves se incluye al chofer, Juan Aguilera, quien sufrió fracturas en las piernas.

Dos heridos graves fueron trasladados al Hospital de Puerto Montt; uno a Puerto Varas y uno a



164	24.756	30.25
45	143	
157	349	
410	49.264	

PROVINCIA DE O'HIGGINS							
N.o mesas	...	Varones	269	Mujeres	224	Total	493
Mesas escrituradas	...	Varones	269	Mujeres	224	Total	493

(Continúa en la página 6)

Mercurio 6/9/70.

Conferencia de Prensa Dio Salvador Allende

Mujeres	230	Total	501
Mujeres	229	Total	500
Mujeres	%	Total	%
543	24.143	25.39	
450	28.856	30.35	
271	41.130	43.26	
142	335		
314	614		
720	95.078		

Mujeres	128	Total	277
Mujeres	128	Total	277
Mujeres	%	Total	%
078	17.957	31.86	
080	19.047	33.80	
112	18.879	33.50	
80	192		
134	280		
484	56.355		

Mujeres	730	Total	1.455
Mujeres	728	Total	1.451
Mujeres	%	Total	%
682	102.875	33.35	
029	100.968	32.73	
136	101.753	32.98	
293	681		
273	2.235		
413	308.512		

CER DISTRITO			
Mujeres	885	Total	1.764
Mujeres	885	Total	1.764
Mujeres	%	Total	%
2.442	96.614		
2.708	160.130		
2.635	113.143		
475	851		
355	2.406		

Apoyan los Escrutadores

unas de Barrancas, Colina, Concha-
Tittil, Lampa, Quinta Normal y Qui-
regregándose de este distrito las co-
te Curacaví y Maipú, que pasarán a
electoralmente del Departamento de
te y funcionará este Colegio en la In-
a de la provincia. En el Tercer Dis-
rará dos colegios escrutadores, uno
donará en la sala de sesiones de la
idad de Ñuñoa y que comprenderá
mas de La Florida, Las Condes, Nu-
videncia, Pirque, Puente Alto y San
Maipo y el otro que funcionará en
sesiones de la Municipalidad de San
on jurisdicción sobre las comunas de
del, La Cisterna y La Granja. Cada
tos colegios se reunirá bajo la pre-
provisional del presidente de la pri-
receptora o en su defecto del de-
a del Registro Electoral de Varo-
respectiva comuna, para el Primer
de Quinta Normal para el Segundo
de Ñuñoa y San Miguel, respec-
para el Tercero.
reunión debe concurrir la mayoría
de los presidentes de mesas.
uido el Colegio Departamental con
ente que elija, procederá a designar
personas para que, con el Secretario,
endrá derecho a voto, formen el res-
olegio Escrutador Departamental.
levantará un acta para la Direc-
Registro Electoral.

COLEGIO ESCRUTADOR

atadamente después de firmada el ac-
retario y las cinco personas proce-
constituirse en Colegio Escrutador
mental, nombrando presidente y co-
do su instalación al Gobernador y al
Crimen.
legio Escrutador Departamental, en
a pública y con asistencia de los can-
apoderados, procederá a sumar el
de votos obtenidos por los candida-
secretario leerá las actas de mesas
voz, pudiendo los demás miembros
er la exactitud de la lectura. Deben
estadas todas las mesas.
se levantara acta por triplicado,
los reparos. El Colegio por mingun
podrá deliberar ni resolver sobre
alguna, ni separarse, sin haber con-

Salvador Allende habló ayer
ante unos 300 periodistas chile-
nos y extranjeros, en su pri-
mera conferencia de prensa
después de haber obtenido la
mayoría relativa en las eleccio-
nes presidenciales del viernes
pasado y anunció que plantea-
rá reformas profundas a la
Constitución. Dijo que espera-
ba que parlamentarios demo-
cratacristianos apoyarían algu-
nos de sus proyectos de ley
que están en consonancia con el
programa de Radomiro Tomić—
y manifestó que seguramente el
PDC contribuiría a confirmarlo
como Presidente de la Repúbli-
ca en el Congreso Pleno.

La reunión con la prensa tu-
vo lugar en el comando de la
Unidad Popular en San Martín
138 y contó con la presencia de
numerosos enviados especiales
de diarios, radio y televisión de
diversos países latinoamerica-
nos, de Europa y de Estados
Unidos.

VISITA DE TOMIC

Allende hizo, en primer tér-
mino, una breve exposición so-
bre su programa y manifestó
asimismo:
"Como información de inter-
rés, y que señala al mismo
tiempo una actitud esencialmen-
te democrática, quiero destacar
que recibí en la mañana de hoy
una tarjeta que dice: "Salva-
dor: Felicitaciones por la victo-
ria, más honrosa mientras
más dura y difícil. Le pertene-
ce al pueblo, pero también es
tuya. Cordialmente Radomiro
Tomic".

Agregó que "además, con una
extraordinaria deferencia, Rado-
miro Tomic junto con el jefe de
su comando Enrique Krauss es-
tuvo a visitarme hoy en mi do-
micilio a las 12 y media del día,
y, a la salida, frente a la in-
mensa mayoría de los medios
informativos nacionales y al-
gunos extranjeros que estaban
allí, expresó que había ido a
saludar a su amigo el Presi-
dente Electo. Yo destaco esta
actitud de Radomiro Tomic y
la señalo como una lección de-
mocrática y como una firme
convicción que debe respetarse,
y se respetará, la victoria po-
pular".

Señaló que en la tarde ha-
bía recibido a representantes
de la Juventud Democratacristi-
ana, encabezados por su pre-
sidente, Pedro Felipe Ramírez,
y reiteraron "la posición de su
partido de reconocer la victo-
ria popular".

Frente a una pregunta con-
creta, Allende dijo que estos
hechos implicaban una actitud,
pero no significaba que se hu-
bieran celebrado conversacio-
nes políticas o se hubieran for-
mulado compromisos. "Es una
actitud que tiene un valor mo-
ral", manifestó.

Recordó, también, que entre
otras visitas había tenido en
su casa a dirigentes de la
Asociación de Magistrados,
quienes le ofrecieron coopera-
ción para estudiar las bases de
un "sistema judicial más rápi-
do y justo".

PLEBISCITO

Un periodista preguntó cómo
llevaría a cabo el programa de
la Unidad Popular, dentro de
la legalidad, sin contar con
mayoría parlamentaria. Salva-
dor Allende manifestó:

"Desde luego, la propia Cons-
titución plantea un camino, el
del plebiscito, cuando hay un
rechazo de ideas esenciales de
una reforma constitucional por
parte del Congreso. Nosotros
apelaremos a ese camino y a
ese recurso. Y si hemos gana-
do la elección, creo que vamos
a ganar con mayor razón el
plebiscito".

Agregó: "Como eso puede
demorarse un poco, nosotros
pensamos que algunas iniciati-
vas legales encontrarán apoyo
sin discusión en parlamento".

creo que vamos a encontrar
apoyo. Como ellos encontraron
apoyo en nosotros para algu-
nas iniciativas". Entre ellas,
mencionó la reforma agraria.

FUERZAS ARMADAS

Joseph Benham de la US
News World and Report de
Washington, preguntó si ha-
bía posibilidad o temores de
un golpe militar después del
4 de noviembre. La respues-
ta de Allende:

"Yo creo que esa pregunta
no tiene ninguna base. Es
una pregunta que ya la he
contestado en una forma du-
ra. No lo voy a hacer con
Ud. Porque es suponer que
las Fuerzas Armadas chilenas
son similares a algunas Fuer-
zas Armadas al servicio de un
dictador y, por lo tanto, tuvo
que triunfar con las armas en
la mano y derrotar a esas
Fuerzas Armadas, que, por lo
demás, estaban pésimamente
preparadas a pesar de que es-
taban asesoradas por una mi-
sión americana. Quiero decir-
le que el pueblo cubano las
derrotó. Lógicamente que no
iba a quedar en pie esa Fuer-
za Armada. Allí hubo una
guerra. Aquí no habiendo
ninguna guerra. Aquí ha habi-
do una guerra de afiches, de
propaganda, de votos. Aquí no
hay problema entre las Fuer-
zas Armadas de Chile y el
pueblo. Yo creo que las Fuer-
zas Armadas de Chile han de-
mostrado a lo largo de los
años respeto a la Constitu-
ción, a la ley y a la voluntad
popular y que en esta oca-
sión también lo harán".

MEDIOS DE DIFUSION

Carlos Vidale, del "Expres-
so" de Lima, formuló la si-
guiente pregunta:

Doctor Allende, siendo nues-
tro diario propiedad cooperati-
va de sus propios trabajado-
res, es nuestro interés pre-
guntarle cuál será su política
frente a la prensa, a sus vin-
culaciones con los grandes ca-
pitales y a la libertad de los
periodistas de defender y di-
fundir sus propias ideas.

"En esa materia, contestó Sal-
vador Allende, creo que no
puede haber dudas. He sido
el único candidato a quien le
ofrecieron una manifestación
600 trabajadores de los medios
de difusión y allí expresé con
claridad meridiana nuestro pen-
samiento. Señalé, por ejemplo,
que, de un tiraje, más o me-
nos de 800 mil ejemplares, 500
y tantos mil pertenecen a dos
familias, o a dos grupos, "El

Mercurio" y "La Tercera", y de
las radios el 70% de la sinto-
nía pertenece a dos radios, Por-
tales y Balmaceda. Sostuve que
en el régimen capitalista mu-
chos clanes tienen sus medios
de difusión para defender sus
intereses. Hice presente que
en el mundo contemporáneo el
comercio con la noticia es una
forma de extraordinarios bene-
ficios pecuniarios y agregué
que los latinoamericanos tene-
mos como biberón intelectual
el que nos quieren dar, a tra-
vés de las agencias informati-
vas extranjeras, que nos dosifi-
can la leche que necesitamos
para pensar, poniéndoles el co-
lor que se les ocurra y mati-
zándolas como quieran".

"Sostuve que si había una
profesión postergada en el ca-
pitalismo era la del periodista,
que muchas veces se veía obli-
gado frente al imperativo de vi-
vir de tergiversar una informac-
ción, no dar una cifra exacta,
no comentar objetivamente un
hecho político o escribir contra
sus ideas. Destaqué que aun
en el mundo capitalista europeo
había, por ejemplo, cooperati-
vas en el caso me parece de
"Le Monde", en la revista "El
Espejo", de Alemania Occiden-
tal, existía también una coope-
rativa, y expliqué que el siste-
ma también existía en México
y en Perú. Agregué que los pe-
riodistas con nosotros viéramos
la mejor forma para que a tra-
vés de su agrupación gremial
ellos tuvieran la más amplia ga-
rantía de información que pu-
diera dignificar al máximo su
carrera. Y que quisiéramos no-
sotros que ellos tuvieran acceso a
la dirección y orientación de los
fotativos, nos parecía que el
sistema cooperativo era impor-
tante. Por ejemplo, le reitero,
como una gran esperanza per-
sonal y nacional, que deje de
ser "El Mercurio" solamente
avanzada para defender los in-
tereses económicos de un clan,
uno de los más poderosos de
Chile, y se convierta en un dia-
rio que defienda alguna vez los
intereses de Chile y los chile-
nos".

CUBA Y LA OEA

Por otra parte, Salvador
Allende manifestó, ante la pre-
gunta de si restablecería rela-
ciones con Cuba, que era par-
tidario de mantener estas re-
laciones, diplomáticas, comer-
ciales y culturales con las nacio-
nes de todo el mundo y mencio-
naba en forma especial a Cuba,
Corea del Norte, Vietnam del
Norte y China.

